

## **Beantwortung einer Anfrage nach § 4 der Geschäftsordnung**

### **öffentlicher Teil**

<b>Gremium</b>	<b>Datum</b>
Ausschuss Kunst und Kultur	15.06.2021

### **Restaurierung der Wallraf-Bibliothek**

#### **Inhalt der Anfrage:**

Im Ausschuss für Kunst und Kultur am 27.04.2021 stellen die Fraktionen von CDU, Bündnis 90/Die Grünen und VOLT die folgende Anfrage per Dringlichkeitsantrag (AN/0959/2021):

#### *Wallraf-Bibliothek – Restaurierung des wertvollen Bestandes*

##### Begründung der Dringlichkeit:

Der wertvolle Bestand der Wallraf-Bibliothek ist dringend restaurierungsbedürftig. Um sicher zu stellen, dass rechtzeitig Fördermittel bei Bund und Land abgerufen werden können und unverzüglich mit der Restaurierung begonnen werden kann, ist eine Beschlussfassung in der nächsten Sitzung am 27.04.2021 notwendig.

##### Beschluss:

1. Die Verwaltung wird beauftragt, neben den bereits vorhandenen privaten Spenden, die bereitgestellten Fördermittel bei Bund und Land, abzurufen.
2. Die Verwaltung soll mit einem Zeitplan darstellen, wie eine Restaurierung schnellstmöglich erfolgen kann.
3. Die Deckung soll über Mittel, die im Rahmen der Verwendung der Kulturförderabgabe im Teilplan 0416, Teilplanzeile 15 im Haushaltsplan 2020/2021 zugesetzt wurden, erfolgen.

#### **Antwort der Verwaltung:**

##### Zum Hintergrund des Projektes:

Im Jahr 2018 wurde durch die Universität zu Köln ein umfangreiches Projekt zur Konservierung und Restaurierung der Wallraf-Bibliothek aufgelegt. Die Projektkosten umfassen rd. 1,7 Mio. €, die Laufzeit 2018-2023. Die Finanzierung des Projektes erfolgt durch die Universität, Bund, Land und privaten Spendern sowie die Stadt Köln. Federführend ist die Universität zu Köln. Unterstützt wird das Projekt durch die Stadt Köln/Kulturdezernat mit bislang insgesamt 100.000 €, davon 50.000 € in 2019, und je 25.000 € für die Jahre 2020 und 2021.

##### Zur Geschichte der Historischen Stadtbibliothek:

Die Gründung der Universitäts- und Stadtbibliothek (USB) erfolgte in 1920. 1954 ging die Universität und damit auch die Universitäts- und Stadtbibliothek in die Trägerschaft des Landes über. Rechtliche Eigentümerin an den vor 1954 erworbenen Büchern liegt weiterhin bei der Stadt Köln, das wirtschaftliche Eigentum (Verwertung etc.) jedoch bei der Universität zu Köln.

Der Buchbestand umfasst rd. 315.000 Bänden, diese befinden sich in einem schlechten, bzw. sehr schlechten Erhaltungszustand. Als erstes Projekt wurde die Restaurierung der Wallraf-Bibliothek in Angriff genommen. Die Universitäts- und Stadtbibliothek umfasst Sammlungen von Kölner Bürgern und Familien wie der von Wallraf, Becker, Bachem, Farina, Lempertz, Mevissen, Rautenstrauch u.a.

Zu Frage 1 und 2:

Die Federführung des Projektes zur Restaurierung der Wallraf-Bibliothek liegt bei der Universität zu Köln. Daher erfolgen beispielsweise Abrufe von Fördermitteln usw. durch die Projektträgerin in eigener Verantwortung und Zuständigkeit.

Die Umsetzung der Maßnahme ist für den Zeitraum 2019-2023 geplant.

Die Stadt Köln ist finanziell mit insgesamt 100.000 € an dem Projekt beteiligt.

Zu Frage 3:

Aus der Kulturförderabgabe 2020/2021 wurden insgesamt 50.000 € zur Restaurierung der Wallraf-Bibliothek zur Verfügung gestellt. Die Mittel wurden im Haushaltsjahr 2020 an die Universität zu Köln für das Projekt Restaurierung der Wallraf-Bibliothek für die Jahre 2020 und 2021 aus dem Teilplan 0401 – Museumsreferat ausgezahlt, da es sich um eine den Museen zuzuordnende Bibliothek handelt. Bereits in 2019 wurde ein Anteil in Höhe von 50.000 € aus dem Kulturetat bereitgestellt.

**Gez. Laugwitz-Aulbach**